

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRIPCION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimes-
tre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo.
NUMEROS SUBLTOS 10 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y ga-
cetillas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número
de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 4 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, sábado, 21 de Marzo de 1885.

N.º 1121.

¡Ojo fumadores!

Papel de Liqueur Pectoral y Reconstitu-
yente de Vidal y Valls.—Barcelona.
Depósito en Ciudadela: D. Salvador Fábregas.
Venta en Mahon: imprenta de EL LIBERAL.

SECCION POLITICA

El último discurso del Sr. Moret Datos elocuentes

Del último notabilísimo discurso del Sr. Moret, en la discusión del «modus vivendi», tomamos estos datos:

«Cuando se habla en nombre de un país que paga 800 millones de contribucion, de los cuales 231 los paga la agricultura, y tan solo 35 y medio en el papel la industria, y que estas cantidades salen de todas las provincias de España, y que la contribucion que se pega en las cuatro provincias aludidas no pasa de seis millones, pienso yo al oír hablar de las industrias, que para que ellas vivan se necesitan las primeras materias, transportes, maderas, flejes; y naturalmente, me ocurre que la primera riqueza de este país es la agrícola. ¿Y cómo vivía la industria vinícola en España? Esa industria vivía lentamente y se desarrollaba sin tomar grandes proporciones.

Hé aquí la justificación del tratado con Francia; pero que aumenten las plantaciones de vides en Argel; que siga la producción en California; que desaparezca la filoxera de Francia; que otros vinos vayan á ese mercado con más ventaja que los nuestros, y vereis bajar la importación y concluir ese movimiento, ese tráfico, ese transporte por los ferrocarriles, y cuando por vuestros esfuerzos por resistir la baja del arancel hayais conseguido subir vuestros 60.000 obreros á 80.000, entonces os encontrareis con el problema más grave de no poderlos sostener.

Era preciso por las necesidades de la agricultura asegurar á nuestros vinos un mercado directo, suyo propio; tal es la base y el fundamento del «modus vivendi.»

Y luego, dirigiéndose al Sr. Bosch y Labrús y á todos los impugnadores de las reformas arancelarias, añadió estos importantes detalles y consideraciones:

«¿Qué efectos han producido en España las reformas arancelarias? Hay una gran industria que es de las que más se han quejado: la industria naviera. Pues bien: el Parlamento inglés acaba de pedir un estado de todos los buques de vela y de vapor que han entrado en los puertos del Reino-Unido, y de este estado resulta que han entrado en buques españoles de todas clases, en 1860, 142,836 toneladas, y en 1883, 900,046; advirtiéndose que las toneladas de vapor que en 1860 eran 37,336 han alcanzado en 1883 la cifra de 846,211. ¡Qué consecuencias tan espantosas las del tratado con Francia! Si éstas bóvedas conservasen y pudiesen reproducir lo que han oído, ¡cuántos de los que han hablado de los desastres del tratado tendrían que taparse los oídos!

Otro dato: el comercio total de España con Francia en el quinquenio de 1875 á 79 fué por término medio al año de 267.130,958 pesetas, y el

año 83, de 538.211,126, muy cerca del doble. (Rumores).

Ya veo el argumento: en ese comercio entra la exportación de vinos; pero ¿sabéis cómo ha tenido lugar ese aumento? En la importación menos que en la exportación, habiendo sido las primeras materias las que han determinado el aumento en la importación, y en la exportación las manufactureras. Y si no, lo vais á ver. Importación de carbon mineral el año 80: 882.607 toneladas métricas, y en 1883, 1.262,677; de algodón en rama, en 1880, 44.777,774 kilogramos, y en 1883, 54.296,556; de hierros y herramientas, en 1880, 80.708,489 kilogramos, y en 1883, 98.953,109; de hilados de algodón, en 1880, 266.806 kilogramos, y en 1883, 323.844; de máquinas, en 1880, 20.759,082 kilogramos, y en 1883, 22.124,708; de seda en rama, en 1880, 157.883 kilogramos, y en 1883, 192.967. Sacad el tanto por ciento, y encontrareis que en las primeras materias el aumento por término medio representa la quinta parte del aumento total de la importación.

Pero hay más. Se me puede decir que si ha aumentado la importación de primeras materias, también ha aumentado la importación de productos manufacturados. También tengo aquí ese dato. Tejidos de algodón en 1880: 1.110,212 kilogramos, y en 1883, 1.350,440; tejidos de cáñamo y de lino en 1880: 634.945 kilos, en 1883, 639.477; tejidos de lana en 1880: un millón 818.514, y en 1883, 2.103,588; tejidos con mezcla en 1880: 372,187, y en 1883, 183.105. De manera, que la importación de primeras materias ha aumentado un 40 p.º, y la de productos elaborados casi en la mitad.

Una última cifra. Quisiera extender la vista hasta el año 1869, que es el principio de grandes desventuras para todo el que no cree en la libertad, y de bienandanza para mí. El año 69 nuestro comercio de importación fué de 442.263,100 pesetas: el de exportación, 266.552,200; total, 708.815,300. Es decir, que según la teoría de los proteccionistas, estábamos en una situación fatal porque importábamos mucho más que exportábamos. Pues bien: en 1882 la importación fué de 893.406,011; la exportación de 719 millones 468,414; total, 1.612.914,425. ¿Queréis una prueba más grande del desarrollo de la riqueza de este país? Pues este es el período de las reformas, y debéis tener en cuenta que á la vez ha sido período de grandes perturbaciones, y entre ellas la guerra carlista, durante la cual se hizo tanto contrabando.

¡Y todavía pedis más protección! Si los pobres agricultores hubieran podido tener algo parecido, ya se habría transformado el capital agrícola y habría aumentado considerablemente la población de España.

Estos son los datos: en el comercio total un aumento considerable: aumento en la importación de primeras materias y aumento también, pero no en la misma proporción, en la importación de tejidos. Luego, ¿cuáles han sido las consecuencias del tratado? Producís más y mejor. ¡Bendito sea el tratado con Francia! ¡Bendita la obra de los legisladores que hasta cuando no queréis os hacen más ricos con sus reformas!»

(Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

De El Diluvio:

Las noticias que trae la prensa de Londres tienen gravedad. El gobierno inglés ha recibido del ruso importantes comunicaciones sobre el conflicto afgano. Rusia, al par que expresa en ellas el deseo de que se arregle pacíficamente la cuestión, mantiene que los puestos ocupados por sus tropas están fuera del territorio afgano. El general Lumdsen, con la comisión militar inglesa enviada al Afghanistan para la delimitación de la frontera, se han retirado á Khlomdou, llave del desfiladero de Kobat, con objeto de defenderlo de los rusos. Los ingleses llegaron tan á tiempo, que á tardar unas cuantas horas hubieran encontrado á Khlomdou ocupado por las tropas rusas, y Khlomdou es el puesto estratégico de mayor importancia en el camino de Herat. La pequeña guarnición anglo-india que desde entonces guarnece á Khlomdou está decidida á resistir por la fuerza de las armas cualquier tentativa de los rusos contra la plaza. En igual actitud se encuentran los afganos con respecto á Penjdeh, igualmente amenazado por las avanzadas rusas. En Persia y el Afghanistan, los ingleses están haciendo compras de provisiones de grande escala para mandárselas á Herat y poner á esta plaza importante en condiciones de resistir un sitio. Discurre un periódico francés sobre las contingencias subsiguientes á una guerra ruso-inglesa, y dice que en los círculos militares se tiene la seguridad de que Rusia puede llevar, en un espacio de tiempo relativamente corto, á la frontera del Afghanistan tropas tan numerosas como no se han movilizadas desde hace muchos años. Añade el periódico aludido que el Estado Mayor ruso cree y espera que los afganos abandonarían á Inglaterra al menor incidente, uniéndose á sus enemigos. Otra ventaja hace constar aquel periódico que ayudaría á Rusia en caso de guerra. Rusia no tendría que hacer campaña seria sino en el Afghanistan. En Europa solo podría ser atacada en algunos puntos del Báltico, donde los perjuicios que le harían los ingleses serían de poca monta. Cuentan además los que estos cálculos hacen con que Inglaterra tiene lo mejor de su ejército en Egipto y en la India.

De El Porvenir:

Inglaterra ante Francia

Es notable, por más de un concepto, el siguiente juicio que hace «Le Temps» de Inglaterra en las actuales circunstancias:

«En la adversidad es donde se conoce lo que vale el hombre, y en las desgracias nacionales es donde se manifiesta el espíritu público de un pueblo. En la seria crisis que atraviesan en estos momentos los ingleses, confesamos que nos conmueven las costumbres políticas de que hacen gala, y el espectáculo de los partidos desarmados ante la causa del país puesto en juego.

En las relaciones de las dos fuerzas del Estado, el Gobierno y la oposición, hay allí infinitamente más to-

lerancia mútua que entre nosotros, más respeto, y por consiguiente más dignidad.

No se miran como enemigos que hay que destruir, como impíos que hay que exterminar, sino como grandes escuelas de opiniones, cada una de las cuales tiene sus derechos, respecto á la dirección de los asuntos de la patria. ¿A quién no impresiona, por ejemplo, la conducta que observaba hace algunos meses Mr. Gladstone queriendo quitar á su bill de reforma electoral, el carácter de triunfo de un partido, deseoso de que en él tomaran parte todos los intereses legítimos. llamando al Consejo al mismo jefe de la oposición y asociándole á su proyecto de ley para redactarlo de acuerdo con él?

La manera con que el público de la Gran Bretaña ha acogido, hace pocos días, el discurso apologético de lord Granville no nos parece menos digna de atención; íbamos á decir de admiración. Es verdad que el discurso no era propio para agradecer á una nación altiva y poderosa. El ministro inglés no solo se inclinaba bajo la mano que le castiga, sino que besaba esta mano y alababa como un beneficio del cielo la prepotencia política del Estado, que le hacía sentir sus efectos con tan poca delicadeza. Por eso no es la conducta de lord Granville la que proponemos como ejemplo, sino la de la opinión, que, en vez de sublevarse contra una humildad tan exagerada ha aparentado aprobarla, adoptándola sin advenir siquiera su rareza. Verdadera delicadeza de patriotismo en el fondo, pues indignarse contra la poca liguidad del ministro, hubiera sido sacrificarlo á los resentimientos de Bismark, lo que significaría seguramente la peor abdicación de la dignidad nacional ante el despotismo germánico.

Ante el conflicto con Rusia que sólo parece aplazado y que puede estallar al menor choque; ante las grandes dificultades en Egipto, en el Sudan, en el Transval, sucede lo mismo; pero ya lo hemos dicho: en los peligros extremos es donde se manifiestan los grandes corazones y los grandes pueblos. El ministerio Gladstone, antes tan agitado é irresoluto, parece haber recobrado la claridad de juicio y la firmeza en las decisiones desde que se halla frente á una responsabilidad tan abrumadora; y los partidos, tan profundamente divididos antes sólo revelan una preocupación; la de secundar al Gobierno en el cumplimiento de su obra. De común acuerdo se ha decidido que el Parlamento se abstendrá de interpeleación sobre los sucesos del Afghanistan tanto tiempo como el interés público exija el secreto de las negociaciones; y el gobierno ha respondido á esta confianza, teniendo á los jefes de la oposición al corriente de los sucesos que se desarrollan y de las resoluciones á que can lugar.

Las buenas Constituciones son una gran cosa; pero no valen lo que la hoja de papel en que están escritas si no la verifican las costumbres políticas. Cuando, por el contrario, el espíritu de moderación y de patriotismo anima á un pueblo como se conoce que las instituciones no son énf definitiva, más que una forma; y que el cuerpo vale lo que vale el alma.»

Aunque en absoluto no estamos conformes con esta última apreciación, hemos querido consignar hasta el fin del artículo como una prueba de la simpatía que nos inspira la imparcialidad del «Temps», pues no todos sus compatriotas son capaces de hacer igual justicia al pueblo inglés.

Herat

Este nombre, conocido hasta hace poco solo en un reducido círculo de diplomáticos, de geógrafos ó de aficionados á las cosas geográficas, parece ahora destinado á ser de uso de poco tan vulgar como el de Sebastopol ó el de Plevna en anteriores y memorables conflictos. Herat es una gran ciudad, capital de un pequeño Estado del mismo nombre, que ha dependido unas veces de Persia y otras del Afghanistan, por estar situado entre ambos países. El janato de Herat tiene una superficie de 120 á 150,000 kilómetros cuadrados y una población compuesta de muchos elementos diversos, y que podrá ascender á millon y medio de habitantes. Entre las altas tierras que forman la meseta de Iran y las llanuras del Turkestan, extiendese un inmenso sistema de montañas, conocido por el nombre general de Indo-Kuch, que parte del mismo Himalaya y va á unirse al Cáucaso después de haber pasado al Sur del mar Caspio. Algunas de sus cumbres tienen una altitud superior á 7,000 metros. En los valles que se extienden á sus piés el calor es intenso y la tierra de una fertilidad maravillosa. En las alturas reina sin rival un eterno invierno. Los rios que se precipitan de esas montañas corriendo hácia el Norte, van á perderse en las estepas del Turkestan. El principal de ellos es el Heri-Rut, que cruza el Herat abriendo así en el seno de la cordillera una brecha perfectamente practicable, por donde pueden penetrar en el Iran y bajar ya sin que obstáculos naturales se opongan á su paso hasta las fronteras de la India y hasta el Océano Indico.

La ciudad de Herat cuenta unas 80,000 almas, segun los mejores cálculos. Ocupa una gran extension de terreno en la fértil vega del Heri-Rut y está defendida, aunque muy difícilmente, por murallas de tierra y ladrillo. Tiene algunos edificios magníficos, entre los que figura en primer término la gran mezquita. Su importancia comercial es muy grande, segun puede deducirse de su situación entre dos regiones tan extensas como el Turkestan y el Iran. Todos los caminos que del Oeste conducen á la India pasan por ella. Su importancia estratégica es igualmente considerable, por hallarse además en el principal paso de los montes de Ghor, uno de los que formaban el Indo-Kuch. Otro camino hay para penetrar en Herat además del indicado: el valle del Murg-hab. Los rusos se han apoderado de ambos durante el año que acaba de transcurrir. Tienen Merv, en el valle del Murg-hab y Sarachs, en el del Heri-Rut. ¿Cómo han llegado las cosas al estado en que hoy se encuentran en el Asia central? ¿Cómo se han apoderado los rusos en treinta años de una region cortada, aquí por caudalosos rios, allí por montañas altísimas, interrumpida en otras partes por grandes espacios desiertos y habitada por tribus guerreras acostumbradas desde hace siglos al morodeo y á la vida nómada? ¿Cómo ha podido verificarse esta especie de milagro sin una gran guerra, sino mediante anexiones sucesivas, en las que la resistencia, si la ha habido, ha sido generalmente débil? Pocas personas saben esto, no sólo por el secreto en que el gobierno ruso mantiene sus operaciones en el Asia central, sino por el poco interés que es-

las inspiran á la opinion pública europea, preocupada con cuestiones que le parecen de importancia más directa y poco curiosa por saber lo que ocurre en un país para ella casi desconocido. Sin embargo, la cuestion ofrece en los momentos actuales un interés de primer orden.

MAHON

¡Ya somos felices!

El «flautin» nos anuncia la grata noticia de que desde el lunes próximo los señores Jefes y Oficiales que posean la targeta del Economato Militar podrán adquirir la carne vacuna con la rebaja de cinco céntimos de peseta por libra de cuatrocientos gramos.

Con esta y otras bienandanzas preconizadas por el «flautin» y debidas al paternal gobierno conservador, solo podemos esperar que la mitad del comercio de buena fé se verá tan perjudicado, que no podrá ménos de darse de baja en la matrícula.

¡Ni en Jauja!

Segun telegrama del comisionado de la entrega de los mozos de esta ciudad, se ha cubierto provisionalmente el cupo con el número 81.

La Diputacion ha confirmado todos los fallos del Ayuntamiento, exceptuando el del mozo Pedro Mercadal Timoner sobre el que se ha dispuesto ampliacion de espediente.

Aviso á nuestros agricultores.—Acaba de publicarse con el título de «Explotacion de los terrenos pobres» una obrita debida á la pluma del Sr. Berastegui, que trata de los abrigos de las plantas, saneamiento de los terrenos, análisis de las composiciones químicas que los forman, cultivos á que se prestan importancia de los pastos, condiciones de los abonos, instrucciones para la contabilidad agrícola, y otros puntos que pudieran ser de gran utilidad á nuestros propietarios de fincas rústicas.

La obra solo cuesta 1'50 pesetas.

En los quince últimos días del próximo mes de Mayo tendrán lugar en la Audiencia territorial exámenes generales de los aspirantes á procuradores que reúnan las condiciones señaladas en los números primero, tercero y cuarto del artículo 873 de la ley provisional sobre organizacion del Poder judicial y en el artículo 5.º del Reglamento de 16 Noviembre de 1871.

Los que deseen ser examinados, deberán presentar en la Secretaria dentro de la primera quincena de Abril las correspondientes solicitudes dirigidas al Ilustrísimo Sr. Presidente espresando en ellas si pretenden obtener título para ejercer en poblaciones en que haya Audiencia ó en las que no la tengan.

Esta noche ha desaparecido el farol de una casa en construccion de la calle de Gracia.

Y aun habrá quien diga que los ladrones son enemigos de la luz.

Mr. Baner que segun tenemos dicho pretende haber descubierto el verdadero remedio contra la filoxera por medio del mercurio, acaba de reclamar al ministro de Agricultura de Francia el premio de 300.000 francos.

Reunidos casi todos los dibujos del número extraordinario «Andalucía», y estando su reproduccion muy avanzada, se puede ya asegurar que será un verdadero monumento artistico y literario, no solo por las firmas, sino por la importancia de los trabajos presentados.

Como el objeto á que se destina su importe no permite gastos inútiles, es conveniente poder hacer el cálculo más aproximado de la tirada: para este objeto, la comision organizadora invita á todos los que quieran auxiliar esta venta benéfica en todas las poblaciones de España, hagan sus proposiciones desde luego y fijen el importe y número de los pedidos, teniendo en cuenta que habrá tres ediciones: una de gran lujo, á 5 pesetas; otra de 2 pesetas, y la popular de á peseta: los particulares que puedan asociarse, indicar su pedido y comisionar para el pago á alguna persona en Madrid prestarían un gran servicio al pensamiento, y cuantos tengan ideas que faciliten la recaudacion y propague la venta.

La comision organizadora tiene el domicilio en el Círculo de Bellas Artes, Abada, 2, principal.

De una correspondencia de la Habana que publica «El Liberal» de Madrid, copiamos los siguientes párrafos sobre el tratado con los Estados Unidos. Léanlo nuestros suscritores que no tiene desperdicio:

«Ya Vds. sabrán en que consiste la oposicion que se hace al tratado en los Estados Unidos. Un elemento entra en ella que merece ser estudiado.

Además de los políticos, profesionales y de los hombres de negocios; hay en la gran República una masa de opinion, valiosa por su calidad y que, con el tiempo, ha de tener mucha influencia. Ya hoy se hace respetar algo.

Esa masa es la «nata» de la nacion americana. Profesores, médicos, economistas, propietarios ilustrados, críticos, señoras ilustradas y literatas, y, sobre todo, predicadores de todas las confesiones protestantes; baptistas, metodistas, cuáqueros, episcopales, etc., etc.

En esa falange está vinculado, en cierto modo, el sentido moral del vigoroso pueblo, vecino de Cuba. Ella procura contrarrestar cuanto hay de violento, de áspero y de «indelicado» en la civilizacion de los Estados Unidos.

Pues bien: á juzgar por lo que he leído en las revistas americanas y por lo que he oido á los americanos cultos que vienen á Cuba á pasar una parte del invierno, el tratado no ha-

cegracia á la «nata» de la Union.

En contra de él se alega que esta isla es un país mal gobernado, demoralizado y en poder de una burocracia corrompida. Se dice: «Con el tratado, vamos á llevar á Cuba todos los años 70 millones de pesos, para que se enriquezcan los empleados defraudadores. Hagamos el comercio con la América independiente; no demos vida á lo que se muere por las torpezas del régimen colonial.

Malo es, en verdad, que los predicadores no simpaticen con el tratado. Los protestantes hacen caso de sus pastores cuando les presentan con habilidad por el lado moral, las cuestiones políticas y económicas.

Y que la *bigoterie* protestante no esté benévola con los productores de azúcar de Cuba, se explica sólo con recordar que estos productores han explotado y explotan el trabajo de los esclavos negros. Ya la esclavitud se acaba; pero sus consecuencias, ¿cuándo acabarán de pagarlas España y Cuba?

Tres años hace, el general Grant, en apoyo del tratado con Méjico, decía: «Favorezcamos esas Repúblicas que producen azúcar y que no tienen esclavos. Así debilitaremos los pueblos esclavistas, enemigos del progreso y del cristianismo.»

La leccion no ha sido perdida. Ahora, en contra del tratado para las Antillas, se arguye que Cuba es esclavista é inmoral. ¡Qué cosas nos suceden! En Europa pasamos por los porta-estandartes de la intransigencia religiosa, los únicos que damos soldados á la causa ultramontana, y, en América, tachados de enemigos del cristianismo.

Todo el dinero ganado por los azucareros, todo el que han robado los empleados de aduanas y todo el que se han llevado los malos jueces, gastado en obras de caridad, no basta para compensar estos ratos de vergüenza que hace pasar á España la infamia del viejo sistema colonial.

«El problema de la miseria resuelto por la armonia de los intereses humanos.» Así se titula un folleto de 300 páginas en 4.º, debido á la pluma del ex-diputado republicano D. Ramon Cala y acerca del cual leemos las siguientes líneas:

De tal actualidad es la cuestion que en este libro se trata, que su estudio se impone hoy aun á aquellos que no quisieran siquiera oír hablar de ella y que satisfechos con el actual orden social que les permite forjarse la ilusion que porque ellos gozan, todos deben gozar igualmente, apenas comprenden que exista un problema social que exija rápida solucion, de igual modo que en otro tiempo gozaban del pleno uso de todos los derechos civiles y políticos, encontraban absurdo que hubiera quien, careciendo de ellos, se quejase amargamente de su estado y se esforzase por mejorarlo.

Pues bien, ese problema social que cual inmensa y negra nube cierne sobre todos los países, y muy especialmente sobre el nuestro, llevando el espanto al corazón de los satisfechos de hoy y siendo el espectro que todos los hombres de Estado miran con inquietud y temor; ese es el problema que el señor de Cala ha dado por asunto á su obra, y abordándolo con valentía, sin disimular los peligros que ofrece ni ocultar las esperanzas que su realizacion debe convertir en gratas realidades; combatiendo con lógica inflexible lo mismo las utopías de los de arriba que las de los de abajo, ha logrado escribir un libro en que resplandecen la imparcialidad, el amor á los hombres y el ardiente anhelo por que la grave cuestion que se debate se resuelva

según lo reclaman los fueros de la justicia y de la humanidad.

Dedicado hace largos años á estudios sociológicos, el señor de Cala ha tratado el asunto de su obra con verdadero cariño, y en su libro se nota fácilmente, no solo que las cuestiones que el autor expone le son familiares, sino también que le interesan y cautivan.

Los pedidos á Diego C. Romero, Jacometrezo, 61, Madrid. Precio 1'50 pesetas.

Agradecemos al autor la deferencia que con nosotros ha tenido mandándonos un ejemplar de la citada obra que no podemos menos de recomendar á nuestros lectores.

Ultima palabra de la telefonía.—Los adelantos de la electricidad siguen en marcha vertiginosa. Hasta ahora, el que queria gozar de una audición doméstica de la ópera tenia que aproximarse al aparato, aplicar á sus oídos los teléfonos y gozar él solo de los acordes de la orquesta y de las notas de la diva. Esto es viejo ya, es anticuado. El doctor Ochorowicz, en París, acaba de celebrar una sesión telefónica ante la *Sociedad Internacional de Electricistas*, y ha proporcionado á 300 de sus socios, reunidos en una vasta sala, el placer de oír todos á la vez de un solo aparato y sin llevarlo a sus oídos, sino sentados en cómodas butacas a la manera de un teatro, los acordes de un concierto verificado en un local inmediato, pero con una perfecta distinción de todos los elementos musicales. Llámase el aparato de su invención el «Termomicrofono», y, como su nombre lo indica, se ha aprovechado el calor para aumentar la sensibilidad y la potencia.

El receptor magnético difiere de los demás en que emplea dos placas polarizadas por el mismo iman y la caja telefónica no es inmóvil, sino que vibra toda entera. Hasta ahora todos estos aparatos pertenecían á uno de dos sistemas; el de presión, de Edisson y el de choques, de Hughes; el que nos ocupa obra por presión y por choque; pertenece á ambos sistemas y su mayor potencia consiste, como hemos indicado, en que no funciona sino en caliente. Los hasta ahora conocidos se hacen más sensibles con el calor que se desarrolla al funcionar, pero el aparato se estropea. Mr. Ochorowicz ha fabricado el suyo para que trabaje á una temperatura determinada que se sostiene fuera de las influencias exteriores por un barniz interior. Es, pues, el más potente de los transmisores telefónicos, pues aunque se hable á buena distancia del aparato se oye por el receptor en toda la sala. Buena perspectiva para los empresarios de teatros! Si así vamos progresando en la telefonía, las grandes artistas cantarán desde su *boudoir* de París y las oiremos desde todos los ámbitos del mundo.

Con el vapor correo que debe salir mañana, serán embarcadas tres cabezas de ganado mular con destino á Alcudia.

Movimiento de población ocurrido desde el 11 al 20 del corriente.

Defunciones	15
Nacimientos	6
Diferencia en menos	9

En el sitio que ocupan los bajos de Gando, al Sur de Canarias, se vá á construir un faro para evitar nuevos naufragios. El presupuesto para levantar los planos, importa 3.422'50 pesetas, y ya ha sido aprobado por el ministerio de Fomento. Sería muy conveniente activar esta importante obra. Cinco grandes vapores han naufragado en tres años en los indicados bajos, y recientemente el «Alfonso XII».

Leemos en «El Porvenir»:
El gobernador general de Cuba, dicen, ha girado contra las cajas de la Península medio millón de pesos, ó sea igual cantidad que la que se remesaba en el «Alfonso XII» con destino á las atenciones de este Tesoro.

Suponemos ya se habrá reintegrado el ministro remitente, puesto que los valores estaban asegurados.

¿Qué han de hacer las autoridades de allí sino girar?

Pues menuda es la crisis por que están atravesando.

Como que hay quien lleva más de un año sin percibir un cuarto, según cuenta la prensa de la isla, con referencia á los conductores de correos de la provincia de Santa Clara, que están en esta situación, desde Junio del 84.

Tan buenas están las colonias como la Metrópoli.

BOLSA DE MADRID

20 de Marzo.

4 por 100 interior perpétuo	61'950
4 por 100 amortizable	78'100
Billetes hipotecarios de Cuba	88'300

BOLSA DE BARCELONA

20 de Marzo.

4 por 100 interior	61'800
4 por 100 exterior	61'850
4 por 100 amortizable	77'250
Billetes hipotecarios de Cuba	88'000
Banco Hispano Colonial	39'870
Crédito Mercantil	42'270
Banco de Cataluña	21'000
Acciones ferrocarril Francia	52'120
Id. Norte	112'250
Id. Orense	25'750
Obligaciones Francia	63'120
Id. Orense	48'750
Id. Norte	71'620
Id. Almansa	54'870

NOTICIAS FINANCIERAS

Las reformas que se propone introducir el ministro de Hacienda en la tributación, no han podido menos de producir mal efecto en la Bolsa, y es de creer que en cuanto se discutan los presupuestos, se verá claro sobre el enorme déficit que es de esperar. Los hombres de negocios creen por tanto que no es de esperar que los valores del Estado mejoren por ahora, siendo más bien de temer que sobrevenga una baja más ó menos sensible.

Las negociaciones para fusionar las Compañías de caminos de hierro del Norte y de Asturias á Galicia y Leon, han sido ultimadas, bajo las siguientes condiciones:

El Norte se encargará de la explotación de las líneas del Noroeste, desde el 1.º del próximo Abril, y el servicio de las obligaciones, desde el 1.º de Octubre.

En cuanto á las acciones, no se trataría de su interés hasta que las líneas de Asturias y Galicia y Leon produzcan 18.000 pesetas por kiló-

metro, á fin de restituir antes á la Compañía del Norte, las cantidades que anticipe en los primeros años para asegurar la difícil explotación de aquellas líneas.

El consejo de Administración del ferrocarril del Norte ha convocado á los accionistas á junta general extraordinaria, con el objeto de deliberar sobre el contrato de adquisición de las líneas de Asturias, Galicia y Leon, y sobre las resoluciones que, en caso de aprobarse, sean conducentes á la realización y formalización del contrato.

La sociedad «Navegación é Industria» convoca á junta general ordinaria de accionistas para el 1.º de abril próximo.

REMITIDO

Lo absurdo del Espiritismo

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor nuestro:

Léjos estábamos de pensar en volver á molestar á sus lectores con nuestras impopulares disertaciones. Pero no siendo fácil la debida rectificación en «El Bien Público», el cual, ha calificado nuestras creencias de absurdas, apelamos á EL LIBERAL como único defensor del libre examen en esta localidad.

Debemos manifestar que ningún deseo nos mueve de hacer prosélitos, si bien recientes y tristes sucesos han venido á darnos la razón de lo manifestado en nuestro reciente comunicado. Nada tampoco nos importa la impopularidad ó popularidad de nuestras creencias. Y solo nos apretamos á la lucha cuando somos indebidamente atacados. Pero aunque no fuese más que por decoro propio, deber es de todo buen espiritista el defender sus doctrinas predilectas contra todo leal adversario.

Cuando el insigne Giordano Bruno sufrió glorioso martirio en Roma, por sus ideas espiritistas—pues la pluralidad de mundos habitados y como corolario la pluralidad de existencias del alma, eran inspiraciones por él defendidas—poco se figuraban sus verdugos que, léjos de ahogar en sangre y fuego las tales heregias, solo apresuraban la llegada de los tiempos en que la ciencia y hasta los mismos padres de la iglesia las confirmarían; pues creemos que de estos últimos los hay que ni se atreven á negar verdad tan manifiesta.

Y si aun la niegan en su mayor parte, también negaron y tuvieron que rectificar sus antiguas y erróneas ideas respecto á la figura de la tierra, á la posición de nuestro globo en el universo, al movimiento del sol, al papel del mundo estelar en la creación, á los seis mil años de duración y seis días de fabricación, etc., etc. Precisos se verán á rectificar sus creencias en contra del absurdo llamado espiritismo, sino quieren al fin ser abandonados por todos los que tengan alguna cultura intelectual.

En el extranjero, el célebre astrónomo francés Flammarion es partidario acérrimo de la pluralidad de mundos habitados, si bien es verdad que también es espiritista y discípulo del inolvidable Kardec. Victor Hugo en Francia, Pezzani en Italia, el célebre químico Crookes en Londres, y tantas otras notabilidades de ambos hemisferios, son espiritistas, y acatan sus absurdos como los llama el órgano de la calle del Bastion.

Quizás aquel buen cristiano y católico á secas, Scoppius, testigo ocular del vergonzoso asesinato de Giorda-

no Bruno, no anduvo del todo equivocado al decir que este «habría ido á contar á esos otros mundos que había imaginado, de que modo acostumbraban tratar los romanos á los blasfemadores y á los impíos». En lo que sí se equivocó y se equivocan sus partidarios de hoy, es en ridiculizar creencias muy dignas del cristianismo más ilustrado. Y si el espiritismo es reprobado por la iglesia, como dice «El Bien Público», no es por lo absurdo de sus doctrinas, sino porque la oligarquía que la gobierna ve en él á un antagonista mucho más temible que el estéril materialismo ó el protestantismo ya gastado de nuestro siglo—siglo con sobrada razón denominado de las luces.

También alegaba «El Bien Público» que los espiritistas estamos á merced de los espíritus «guasones» (así los califica) que inducirnos pueden al suicidio. Concediendo la verdad de esta objeción por obsequio á la brevedad, no es menos cierto que también en nuestro mundo abundan los timadores de carne y hueso, cuyos partes telegráficos resultan ser apócrifos; ¿quién sino un espíritu «guason» encarnado hubiera apelado al innoble telegrama de la célebre «cornada»? Sin embargo, á nadie se le ocurrirá condenar el invento de Morse por la tal hazaña. Y ¿cuántos no desearían poseer el telégrafo á disposición de muchas familias espiritistas, para comunicarse con los seres queridos del más allá sin fiscalización ni espionaje de ninguna clase?

Para que vea V., señor director, si somos unos tontos, y cuán grande es nuestra obcecación, solo añadiremos que actualmente se publican diez revistas espiritistas en la península y dos en Ultramar. Barcelona, Alicante, Sevilla, Lérida, Gerona, Huesca, Madrid, todas sostienen otros tantos órganos del libre pensamiento. No hacemos mención del gran número de revistas y periódicos que se publican en el extranjero. Un solo diario espiritista de Londres hace ya años que contaba con veinte mil suscriptores. Hasta las hay en Constantinopla y en el Cairo.

Para concluir. Deseamos respetar las creencias de los demás, como estamos dispuestos á defender las nuestras siempre que el fanatismo teocrático intente ponerlas en ridículo.

Varios Espiritistas.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 20

Para Barcelona gol. «San Jaime», pat. Francisco Leon, con 7 tripulantes, 2 pas. y trapos viejos.

Día 21

Para Alcudia y Barcelona vap. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip. efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 20, 05'00 t.

En un Consejo de generales rusos se opinó que debía ocuparse el Herat.

Desmientese la enfermedad de Bismark.

Han surjido dificultades entre Rusia y China.

Madrid 21, 11'00 m.

Los ingleses se han apoderado de las posiciones que ocupaba Osman Digma en Kyer despues de cinco horas de combate.

Ha ocurrido un temblor de tierra en la Calabria.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

Alcaldía de Mahon

El día 23 del corriente á las 12 de su mañana, se reunirá en estas Casas Consistoriales la junta municipal para aprobar el presupuesto adicional al ordinario del año económico de 1884-85; sino se reuniese número suficiente de vocales para celebrar sesión, queda desde luego convocada para el 31 del actual á igual hora, en cuyo día se tomará acuerdo sea cualquiera el número de concurrentes, según dispone la ley.

Mahon 19 de Marzo de 1885.—J. J. Rodríguez.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon etc., etc.

Hace saber: Que por Real orden de 30 de Enero último se previene que en todos los puertos se disponga de personal idóneo que como peritos inspeccionen las construcciones y reparaciones de los buques de hierro, máquinas y calderas y justiprecien las averías por choque ó coaliciones é informe en cuanto á dicha clase de buques se refiere. Dichas plazas se proveerán por concurso ante las Comandancias de Marina de las Provincias, prefiriéndose para ser nombrados peritos mecánicos de los puertos, los Ingenieros y peritos mecánicos é Industriales, los Jefes y Contra-maestros de talleres de máquinas y fundición y los Maquinistas con Título y cinco años de práctica, siendo preferidos en el orden que se expresan en los solicitantes á una misma plaza.

Lo que se hace público por medio de este anuncio, para que las personas á quienes pueda interesar se presenten en esta Comandancia de Marina en día y hora hábil para enterarles detalladamente de cuanto se relaciona en el asunto de referencia, fijándose para ello el término de treinta días á contar desde el de la fecha.

Mahon 20 Marzo de 1885.—Juan Cardona y Netto.

Casino Circo Industrial

El domingo próximo 22 del corriente se pondrá en escena en el local que ocupa dicha Sociedad, el drama en tres actos «La paz del hogar» y la pieza catalana «Cara de moro».

Mahon 21 Marzo 1885.—P. O. de la J., Pedro V. Pons, Srio.

Para vender

Lo están en la calle de San José cinco casas números 27, 29, 31, 33, y 35. Informes en esta imprenta.

En venta

Lo está la casa de la calle del Castillo núms. 97 y 99. Informarán en la de la Infanta núm. 78.

Para vender

Una máquina de coser para zapatero que se dará á precio sumamente barato. Calle Buenaire, núm. 10.

Para vender

Lo está un vergel situado en la huerta de San Juan (Gorch d'en mitx). Informará su dueño en la calle del Norte, 8.

PARA VENDER.

Lo está la casa números 10 y 12 de la calle del Carmen. Informarán, Plaza Príncipe, 2.

Subasta

El día 30 del actual á las once de la mañana, en la Plaza de la Constitución de esta ciudad, se venderá en pública subasta por voz del pregonero la casa núm. 9 de la calle de Buenaire perteneciente á la horencia de D. Inés Alberti y Rotger, arregladamente á las condiciones que con los títulos de propiedad están de manifiesto en la Notaria de don Francisco Andreu y Pons.

Servilletas superiores

Servilletas superiores

Servilletas superiores

A 10 céntimos una

SE LIQUIDAN

CALLE NUEVA NÚM. 6

BANDERA ESPAÑOLA

BAZAR CANET

32, Nueva, 32

Deseando esta casa concluir su existencia todas las temporadas, hace desde hoy una gran rebaja en los trages que tiene confeccionados. ¡Aprovechad la ocasión! ¡Venid y lo vereis!

AGENCIA DE

MATERIALES DE ASBESTOS

13, Arravaleta, 13

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espendeden á los precios siguientes:

Té inglés, negro.	á 15 rs. libra.
Bujías de espelma.	á 17 » un paquete de 24 bujías.
	á 34 » de 36
Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 puigs.	á 26 rs.
	de 54 por 54 — á 32 »
Alfombras de hule para escalera	de 18 y 1/2 — á 12'50 metro lineal.
	de 22 y 1/2 — á 15 »
	de Sitenium para comedor de 72 por 72 — á 94 »
Lápices negros «Faber» núms. 2 y 3.	á 00'70
	á 1'60
	á 4 »
Gomas para borrar lápiz.	á 5 » paquete.
Polvos para limpiar metales.	á 10 » uno.
Cepillos para limpiar metales.	

Servicios para mesa, té y café de loza, porcelana, cristal, metal blanco, etcétera, etc., á precios según Muestrarios que están de manifiesto en dicho establecimiento.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarrós del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

FLUJOS

CURACION SECRETA Y SEGURA

de cualquier procedencia y por inveterados que sean, son curados radicalmente con las **Bolas Tónico-Nutritivas Tompson**, sin que vuelvan jamás á reproducirse.—Tenemos multitud de curaciones obtenidas y ni en un solo caso nos ha fallado este valioso medicamento.—Caja 50 reales.—Basta una sola caja para obtener un feliz resultado.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se espendeden únicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin nictivénereos del Doctor Casasa, reconocidos en todas partes. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMA-CURA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

LOS TERREMOTOS

DE ANDALUCIA

Crónica circunstanciada de cuantos desastres han causado los recientemente sentidos en las provincias de Granada y Málaga, ilustrada con mapas, grabados y láminas de nuestros mejores artistas y escrita por

GREGORIO BARRAGAN

Dentro de breves días se dará á la estampa el primer cuaderno de tan interesante publicación, que comprenderá: 1.º Reseña histórico-geográfica de dichas provincias.—2.º Estudio científico de los terremotos y de los temblores de tierra, con la relacion de cuantos se han venido apreciando en el transcurso de los tiempos.—3.º Opiniones formadas acerca de estos fenómenos por los diversos hombres de ciencia que se han ocupado de su exámen y análisis.—4.º Descripción general de las comarcas y pueblos víctimas de los desastres ocasionados por dichos terremotos.—5.º Movimiento generoso de la opinion pública en toda España á la vista de tal catástrofe.—6.º Viaje de S. M. el Rey y de las diferentes comisiones particulares á los pueblos destruidos, y socorros en ellos prestados.—7.º Donativos hechos por las diferentes provincias para remediar en lo posible desgracias tan inmensas.—8.º Epílogo.—9.º Apéndices.

Esta obra se publicará por cuadernos semanales de 48 pájinas en cuarto, de buen papel, esmerada impresion y dos grabados.

Precio de cada cuaderno, DOS REALES en toda España.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de EL LIBERAL y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues.

PARA VENDER

Lo está la casa calle de la Iglesia número 25, esquina á la de Alayor; informarán calle San Roque núm. 4.

Nodriza

Hay una que desea hallar criatura para amamantar. Informarán en Villarcillos, calle Mayor núm. 99.

Adm.º de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 24 de marzo.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.253 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
18 de 2.500	45.000
1.028 de 300	308.400
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas.	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo.	2.600
1.253	569.400

Mahon 16 Marzo de 1885.—El Administrador, Diego de la Torre.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

FIEES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.